

# BREVE DIARIO DE DON MARIANO RIVA PALACIO (AGOSTO DE 1847)

Josefina Zoraida VÁZQUEZ  
*El Colegio de México*

GRAN PARTE DE LA MINORÍA POLÍTICA, profesional y comercial residente en la ciudad de México, abandonaron la capital al acercarse las tropas estadounidenses al valle de México. Algunos extranjeros y mexicanos vivían en Tacubaya y contaban con casas de “veraneo” o descanso en ese lugar o Tlalpan, mientras otros tenían haciendas en los alrededores. Los diputados y senadores regresaron a sus lugares de origen, después de la aprobación de las reformas a la Constitución de 1824. Entre ellas, una que le arrebató al ejecutivo la posibilidad de negociar la paz, lo que hacía que la situación general de la República fuera más delicada aún.

Entre los que partieron, estuvo el abogado y político don Mariano Riva Palacio, casado con Guadalupe la única hija de don Vicente Guerrero. Don Mariano se instaló en su productiva hacienda de Chalco, pero sus numerosos contactos lo mantuvieron al tanto de los sucesos en la ciudad y áreas cercanas. Preocupado por la situación, decidió llevar un diario de los sucesos, el cual inició el 8 de agosto y suspendió el 23. Este diario no es un documento esencial, pero dada la importancia del personaje y la escasez de esta clase de testimonios del lado mexicano, creemos que es conveniente darlo a conocer.

Don Mariano Riva Palacio nació en la ciudad de México en 1803, en donde murió en 1880. Hizo estudios de abogacía en el seminario, profesión que practicó con bastante

éxito en los tiempos en que no estuvo involucrado en la política, ocupación de la mayor parte de su vida. Don Mariano se inició en ella como primer regidor del Ayuntamiento de México en 1829, cargo en el que tuvo gran éxito y que le permitió ser alcalde sexto al año siguiente.

Como diputado se inició en el célebre Congreso reformista de 1833-1834, al cual sería elegido once veces para el mismo cargo o para senador, la última vez en 1868. Dos veces fue ministro de Hacienda con don José Joaquín de Herrera (1845 y 1848) y tres veces gobernador del Estado de México (1849-1851, 1857 y 1869-1871), cargo en el que hizo una labor muy meritoria, preocupado por la educación y las obras de utilidad pública. También se desempeñó con distinción en las Juntas del Desagüe del Valle de México y de Crédito Público. El último puesto que desempeñó fue el de director del Monte de Piedad en 1876.

Maximiliano le ofreció en 1864 la cartera de Gobernación, pero sus convicciones liberales y republicanas le impidieron aceptarla. Sin embargo, de acuerdo con su sentido de la justicia, aceptó el nombramiento que el emperador le hizo como su abogado defensor en 1867.

Como es fácil imaginar, su correspondencia, que forma parte de la Colección de Manuscritos de Genaro García y se alberga en la Benson Latin American Collection de la Universidad de Texas, en Austin, es una fuente riquísima para la historia de México desde 1830 hasta la década de 1870. Justamente en la consulta de su correspondencia, encontré una parte del diario que aquí publicamos (Genaro García, 2331) y que sin duda advertí incompleto al interrumpirse repentinamente. Algún tiempo más tarde, al revisar la rica correspondencia de su hijo, don Vicente (Genaro García, 28), pude encontrar el resto del diario en los primeros legajos y completar mi copia. Es extraño que este hecho haya escapado al cuidadoso catalogador de las dos colecciones.

Aunque breve, el diario ofrece una mirada a los problemas prácticos con que tropezaron los hacendados y rancheros con la ocupación estadounidense, por lo que lamentamos que don Mariano decidiera suspenderlo. Sal-

ta a la vista que, a pesar de que éste abandonó la ciudad de México, no se desentendió del difícil momento y sus problemas y que ayudó en lo que pudo a la defensa. No sólo proveyó a los hombres que luchaban, también fue activo colaborador de los generales Santa Anna, Valencia, Alcorata y Álvarez. Dado que sus contactos le informaban constantemente sobre los sucesos en la ciudad de México y sus alrededores, estuvo al tanto de las diferencias de opinión y las acusaciones que lamentablemente se lanzaban unos a otros, en tan apurada situación.

Por sus observaciones nos enteramos de que no todos los hacendados y rancheros hicieron negocios con la guerra, como pasó en otros lugares. Al parecer, los residentes de Chalco escondieron sus ganados y alimentos para no proveer al enemigo, aunque no siempre con éxito. Don Mariano se refiere a los desmanes de los "yankees", sus robos de vasos sagrados y la incautación de alimentos, forrajes y ganado, que no siempre pagaban, y que cuando lo hacían entregaban órdenes de pago del comerciante estadounidense Luis Hargous.

Sus notas resumen el temor a la ocupación y la convicción de la impotencia. Se percibe el abatimiento que siente al mencionar a las terribles contraguerrillas que los estadounidenses habían constituido con presidiarios mexicanos.

A 150 años del triste acontecimiento, el diario nos acerca a aquellas sombrías horas en que estaba por consumarse la ocupación de la capital, con la perspectiva de un importante personaje de la historia de aquel tiempo.

*Domingo 8 de agosto de 1847*

A las 10 de la noche estando en la Hacienda de Axalco recibí una carta de don Vicente Zamora en que me comunica que los señores estadounidenses habían salido de Puebla el día anterior en número de 4000 hombres y estaban en el puente de Tezmeluca; la noticia se refería a Guevara, quien decía haberla traído el portillón que estaba en San Martín a don Angel Murillo, a Santa Barbara en Yxtapaluca.

*Lunes 9*

Recibí una carta de Velasquez fecha ayer en que me dice que según las noticias que había tenido, los Yankies habían salido el sábado de Puebla con 4 000 hombres y creía que habían dormido el 8 en Río Frío y que el resto de 5 000 salió el mismo domingo y pernoctaba en San Martín. Don Blas Zamora desde Yztapaluca me escribió que unos decían allí no habían salido los Yankies de Puebla, y otros que se habían vuelto, que él iba inmediatamente a serciorarse, hasta Río Frío, de la verdad y me avisaría. Acto continuo supe por otra de Velasquez: que por un correo que acaba de llegar a la Hacienda de la Compañía, se sabe de una manera positiva que hoy es cuando sale la vanguardia de 4 000 hombres de San Martín al Puente de Texmeluca y que el resto hasta 15 000, que auguran forma todo el Ejército, salió hoy de Río Prieto para San Martín. Por otro correo que viene desde Jalapa se supo que el viernes próximo pasado llegaron a Puebla 5 000 hombres de Veracruz, y que según se decía allí pensaban dejar a esa Ciudad sola, lo que es increíble. Se asegura que por lo anterior del monte a uno y otro lado del camino vienen de exploradores los criminales de Puebla que con el nombre de contra-guerrilla armó Scot.

*Martes 10*

En cumplimiento de lo que me ofreció Zamora me escribe hoy confirmándome las anteriores últimas noticias agregando que la contraguerrilla saqueó ayer la casa del Vicario de Tlahuapa, poniendo los americanos presos a aquel y a un francés de un molino que por él se interesaba, mas a poco quedaron en libertad. Aseguran que la contraguerrilla se compone de 200 hombres y según dijeron todos los mas cortados de la cara. No parece que son todos valientes ni están bien montados. El General Alvarez estaba ayer en Nanacamilpan 3 leguas al norte del Puente. Los soldados del enemigo vienen con mucha confianza diciendo que desde luego atacan el Peñón. El Ejército se divide en 3 secciones de a

4 000 hombres cada una. Por la tarde según la polvareda que se advierte los Yankies vienen pasando por Cordova y el primer trozo es de caballería. 200 hombres de contraguerrilla están en el Puente de Santo Domingo cerca de Buenavista. Acabo de recibir carta de que los Yankies llegaron ya a Buenavista. Una partida de caballería mexicana se presenta en Yxtapaluca venía a la cabeza el General Santa Anna. Los Yankies de Buenavista movieron artillería y caballería, y la partida de observación se retiró. Las guerrillas de Tlalmanalco, Ozumba y la de Colín enviaron un encuentro con una partida de Yankies que venía dentro del monte arriando los ganados que encontraban: haciéndoles dos prisioneros, matándoles y cogiéndoles seis y más otros 5 desbarrancados, 11 frisones ensillados y armados y otras frioleras.

Las autoridades de Chalco se pasaron a Tlalmanalco.

### *Miércoles 11*

Los Yankies avanzaron de Buenavista a Ixtapaluca y Ayotla: vienen bajando más por Río Frío y Cordova. Hoy fuí al Moral: los caminos estaban enteramente rotos, y me sorprendió ver como a la una de la tarde una procesión en la que traían un Santo Cristo bajo de palio, muchas mujeres y pocos hombres cantando: bajaban del cerro de Cocotiltan y entraron al carril de la Hacienda de Atoyac. Al llegar a casa encontré a Beserril y a Bermejo los que me dijeron que tenían en Ayotzingo 100 infantes armados pero que hacía dos días no encontraban un real para socorrerlos: convinimos en que esta noche los llevaran a unirse con los que defienden a Mejicalsingo avisando allí y al General Santa Anna en el Peñol; todos los movimientos que ha hecho hoy el enemigo: para que esto se practicara les di lo necesario para el socorro de toda su tropa. Llegaron hoy 200 hombres de los Yankies a la Hacienda de la Compañía llevaron maíz y también que a los del pueblo de San Gregorio les cogieron igualmente algunos bueyes. Mandé carta a Mejico a Rodríguez comunicándole lo ocurrido, la envié abierta porque pudieran imponerse los jefes militares que hubiera en el tránsito de la Canoa.

*Jueves 12*

Mandé un dependiente al pueblo de Tlaltenco para que subido en el cerro observe los movimientos del enemigo hasta el Peñol, me dio aviso de ellos, si sirva a la vez para las comunicaciones que se necesiten: éste me dice que los Yankies mandaron una guerrilla al ojo de agua la que fue solamente de observación, pues se retiró a poco a San Ysidro, y que al bajar él del cerro encontró otra de 68 Yankies. En la tarde de hoy están entrando en Chalco muchos carros y tropa de todas armas, del enemigo: se dice que van para San Agustín de las Cuevas, se han quedado en la noche en Chalco. Ha corrido hoy la noticia de que el General Alvarez tomó ayer a Puebla pero la creo inverosímil por suponer fortificados los cerros, y guarnecida la Ciudad, y no llevar el General, más que caballería. Comunicué la ocupación de Chalco a mi dependiente en Tlaltenco para que avise por medio del correo de aquí.

*Viernes 13*

Salió una partida de 400 caballos, 2 piezas y 2 carros de San Ysidro y se situaron en el ojo de agua a explorar el campo: una parte de ellos se dirigió a la Laguna de la derecha hasta cierta distancia: otra al pueblo de Santiago a Cahualtepec y otra guerrilla independiente de esta de 89 Yankies, tomó hacia la puerta de Tláhuac y marchó para Yztapalapan. En la tarde entró más tropa a Chalco también de todas armas, y carros pasándose a la Hacienda de San Juan de Dios en donde pernoctan, pues sus carros se han situado en el potrero. Acabo de recibir dos pliegos uno para el General Santa Anna y otro para Alvarez, don Diego: los mando en el acto, así como uno que avise al General Valencia verbalmente el movimiento de Chalco: dudo que pase hasta Xocoatlaco, en donde me dicen que está este General. En la tarde salió una partida de 250 infantes y 48 caballos para Tlalmanalco, la caballería avanzó para Zavaleta a la Ferreria y en la Hacienda de Santa Cruz tuvo un encuentro con las guerrillas de Tlalmanalco, etcétera, en el que perdieron

12 hombres muertos y 2 heridos contándose entre los primeros el oficial que los mandaba y otros cuyos cadáveres trajo a Chalco toda la partida a su regreso. Los guerrilleros perdieron un hombre y 2 heridos. En los momentos en que están pasando los carros de Chalco a San Juan de Dios, lo hace el General Canalizo por el camino de Tenango para Ayotzingo con una guerrilla de 80 a 100 hombres; no se donde paró pues se ha ido de paso sin pernoctar en Ayotzingo.

#### *Sábado 14*

Entre 9 y 10 de la mañana, en unas canoas que condujeron a Chalco de las que estaban escondidas, embarcaron los Yankies infantería y artillería se dijo que iban rumbo de Mexicaltzingo. En el acto mandé avisar a los pueblos del tránsito por tierra y aljefe que manda en las fortificaciones de la Compuerta. De las tropas de San Juan de Dios están pasando partidas de infantería, caballería y artillería para Ayotzingo, llegaron algunos hasta Tulyehualco y entre una y dos de la tarde se retiraron todos al punto de su partida violentamente, serían 800 hombres, dícese que Valencia les llamaba la atención, yo creo que fue un simple reconocimiento de este camino. En la misma tarde se presentó en esta Hacienda de Chalco una partida de Yankies pidiendo maíz y cebada se les dijo que solo había para raciones, instaron porque se les vendiera algo pagándolo, no se verificó porque estaban ellos sumamente alebrestados y se retiraron quedando en volver mañana. Salió más tropa de Chalco sobre Tlalmanalco, hizo alto en Miraflores y regresó a Chalco. Se repartieron varias partidas a las haciendas por semillas y ganados. Las fuerzas que están a la vista del Peñón, no han hecho movimiento notable. De la Hacienda de Guadalupe, se llevaron los enemigos 61 1/2 cargas de maíz que pagaron a 8 1/2 pesos con una libranza contra don Luis Hargous y 34 bueyes de Aculco que ofrecieron pagar a 13 pesos con un papel igual.

*Domingo 15*

Mandé correos a Coatepec, Tlaltenco y Ameca temprano: se supo que el General Alvarez pasaría por Cordova, hoy con su caballería y que había llegado el Coronel Montañón con unas guerrillas a Tenango y su total fuerza sería de 300 hombres. Estando a las 11 de la mañana almorzando, vinieron corriendo a avisarnos que venían para esta Hacienda de Axalco los Yankies, en efecto llegaron con 40 carros, 60 infantes y varios oficiales, hicieron abrir las trojes y se llevaron 88 cargas de maíz y 12 de cebada, maltrataron las cementeras comiendo crudos los elotes, jitomates, tunas con cáscaras y la planta que produce la semilla de navo: por la indiscreción de un bueyero de Huizitzingo que bajó a dar agua a una punta de ganado al Jahuey, lo vieron los Yankies y comenzaron a exigir se les diera ganado que sabían había en estos montes y después de grandes altercados se consiguió que con 16 cabezas que se tomaron se salvarán cerca de 1 000, que de estas haciendas y pueblos adyacentes hay escondidas. Tuvimos pésimo día, a mi continuamente me llamaban y conociendo desde luego el desprecio y aborrecimiento que les tengo, me dijo uno que dijeron ser el mayor general, que sus compañeros y el creían que yo pensaba que ellos eran *mucho burro*, le contesté que mi opinión en esto, era que habría de todo. Estuvieron indagando de quién era esta Hacienda y con instancia marcada quién era yo. A las señoras y niños las tuvimos encerradas en tres piezas interiores y los hombres nos salimos al corredor, patio, etcétera, teniendo que empujarlos para que no se metieran a lo interior, cuando algunos de los de la familia, por cualesquiera necesidad abría la puerta, en fin después de mil transtornos y graves incomodidades a las cuatro de la tarde se retiraron, en cuya hora se comienza a ver venir para Ayotzingo mucha tropa enemiga de todas armas y carros, pusieron un puente de madera en el río por donde pasaron con más comodidad que lo habían hecho los del reconocimiento el día anterior, quedó en la noche esta fuerza tendida desde Tezompa hasta Tulyuhualco; los de San Juan de Dios no se movieron y en la misma tarde y

noche ha estado entrando tropa con carros y artillería a Chalco que contramarcha de Ayotla: no se cual será el objeto, pero en el acto mando aviso al de Tlaltenco para que lo de al Peñon. Recibí una comunicación del General Alcora del Peñon en la que de orden del Presidente me encarga le siga dando avisos y por no saber quien soy, me supone el Comandante militar de Chalco. Nada han pagado de cuanto se han llevado de aquí y otras partes, los Yankies. O a los que han sido más activos les han dado un papel para Mejico ya firmado por Hargous, ya contra el, dirigiendo a los que lo reciben, a la calle de San Bernardo número 3.

### *Lunes 16*

El General Alvarez está en Soquiapan, pueblo y hacienda de Cuautla con esta división de caballería. Las fuerzas enemigas que están en San Juan de Dios; hacen movimiento en la madrugada para Ayotzingo y a las 8 de la mañana lo verifican los que de Ayotla pernoctaron en Chalco, se reúnen, pasan para Tetelco y Tulyehualco quedando la retaguardia hasta el repetido Ayotzingo. Nuevas fuerzas pasan por Chalco a las haciendas de San Juan de Dios y la Archicofradia, están entrando los carros al potrero de la primera por lo que allí hacen alto: es el último resto del Ejército invasor que ha contramarchado por este rumbo; ya no cabe duda que intentan atacar por San Agustin de las Cuevas. Dos brigadas del General Alvares por el puente de Zoquiapan se avistaron con esta retaguardia la que situó su artillería en el carril de la Hacienda; su infantería en la barranca y la caballería en la loma de Buenavista; disparó de cañoneros; la caballería retrocedió por la imposibilidad de maniobrar en aquel terreno y hubo la desgracia de que hubiera muerto el Capitán Blasco del Quinto Regimiento y cuatro caballos del mismo. Acabo de poner una guía para que dirija por el monte un extraordinario que el General Alvarez dirige para San Agustin de las Cuevas. Mi dependiente que puse en Tlaltenco, fue con pliegos del Presidente al General Valencia a Texcoco quien en el acto se movió por Guadalupe con sus fuerzas: El General Santa

Anna hizo lo mismo del Peñón para Mejico, pues hoy no ha quedado ningún enemigo frente de él. Don José Mariano Rodríguez y otros dos que estaban en Tlaltenco, también llevaron pliegos para Mexicaltzingo y Tlahuac, trayendo todos respuestas para el Presidente.

### *Martes 17*

En la madrugada hace movimiento de San Juan de Dios y la Archicofradía la retaguardia Yankie, al mismo rumbo de Ayotzingo por donde pasó sin hacer alto: dieron estampida 15 mulas y se las arreó para Tenango. Agustín, calculó ser toda la fuerza que ha pasado de 10 a 12 000 hombres de todas armas: cosa de 1 000 carros y 3 coches que llevaban niños, muy pocas mujeres y algunos hombres que dicen ser poblanos. Grandes destrosos han sufrido todos los pueblos y haciendas por donde han pasado estos malvados; han saqueado tiendas, casas, destrosado archivos a punto de encontrarse tirados en las calles de Chalco, pedazos de causas criminales, han olvidado su hipócrita anterior manejo, pues las iglesias y miserables capillitas también han sido objeto de su rapiña robándose vasos sagrados y aun desnudando las imágenes en los pueblos y haciendas en que hicieron mención, un poco más dilatada, dejaron mas fijas las señales de su barbarie destrozando las puertas para quemarlas, los muebles y aun los techos de las miserables chozas de los indígenas, para el mismo fin. Todo esto lo hacian siempre vociferando: que traían la guerra al gobierno, y no a la Nación; que ellos *no ser ladrones* como los soldados mejicanos; *que todo pagary* no hacer perjuicio, llegando su imprudencia al grado de que los vasos sagrados de la capilla de Venta Nueva, se los llevaron habiendo dormido el General Scot en la sacristía de la misma, y al señor cura de Ayotzingo en su presencia le arrebataron el celo que tenía colgado en la cabecera de su cama. Dios le dé la victoria a la nación mejicana. Aca-bo de saber que el General Alvarez, ahora que son las 10 de la mañana está entrando a Chalco, va de paso pues ya su vanguarda se dirige por el camino de Ayotzingo; he hablado con aquel en este pueblo y me he lamentado de que no se haya

puesto desde este punto hasta el de Xochimilco, en el cerro que está a la izquierda del camino 1 000 hombres de infantería de los del Sur que si no hubieran podido impedir del todo el paso del enemigo al menos lo hubieran destrozado en mucha parte pues que siendo el camino tan angosto, de manera que apenas caben 4 caballos de frente, tan peñascoso, y en algunas partes con el fragosísimo cerro inmediatamente a la izquierda y la Laguna a la derecha, era evidente que el ejército invasor con su inmenso tren, debió haber sido si no derrotado, por lo menos muy fatigado y disminuido, a punto que nuestras tropas ya tuvieran en la batalla, mayor facilidad de vencerlo. Le supliqué que previendo el caso de que el enemigo sea derrotado, en su retirada o dispersión, ha de buscar este camino pues es el que conocen, y que al efecto de sus disposiciones para que en ese evento no tenga la misma facilidad que la que encontró al avanzar. Igualmente le dije mandara orden a Chalco para que salieran canoas a México a fin de que no falten víveres a la Ciudad por este conducto, pues por el temor de los embargos, supongo no entraran mulas o carros de otros rumbos con semillas. Parte de la división del General Alvarez quedó alojada esta noche en Ayotzingo, y las brigadas de los generales Guzmán y Noriega, así como algunas otras guerrillas lo hicieron en esta hacienda y la mía de la Asunción, a los que di cuanto necesitaron de maíz, cebada, papa y aun trigo en greña para la caballada y bueyes y ovejas para que comiera la tropa, sin permitir que me pagaran nada: no hubo puerta para ellos cerrada, tuve mucho gusto en hospedar a mis paisanos. Vino un correo de Mejico al General Perez Palacios que durmió en el curato de Ayotzingo, se supo que había grande entusiasmo en el pueblo y tropa y que el General Santa Anna había llegado ayer a la hacienda de San Antonio. Dos espías avisaron que la retaguardia Yankee durmió en Tulyehualco y habían situado 4 cañones para el camino de Tetelco en cuya hacienda quedaron 100 hombres avanzados del General Guzman: los mismos espías dijeron haber observado en la tarde mucha polvareda por Guadalupe la que supuse ser causada por la división del General Valencia que entraría a aquel punto. Todos los vecinos de

estos contornos al paso de la división del General Alvarez, han demostrado su patriotismo sirviéndola en cuanto han podido con la mayor voluntad. Yo he hecho cuanto ha estado en mi posibilidad, pero apenas mis aislados esfuerzos alcanzaron, interin el enemigo ha estado en este rumbo, a dar algunas noticias de lo que ocurrio y que mis agentes sirviesen de comunicación a los generales mexicanos. Si se lleva adelante el acuerdo que en mi hacienda se tuvo hace más de 3 meses, en presencia de los señores Prefecto y Juez de Letras, para la organización, mantención, armamento y uso que debía hacerse de las fuerzas que se habían de levantar en la providencia, estoy seguro que no hubieran pasado los invasores tan impunemente por el camino de Ayotzingo pues ya se ha visto la molestia que le han causado las guerrillas de Tlalmanalco, Colin y Ozumba únicas que pudieron conservar algo conforme a lo acordado: sin embargo, los cadáveres encontrados en distintos puntos ya heridos, ya horrendos, desbarrancados o echados en los pozos, demuestran el espíritu público de los habitantes de su tránsito por la provincia de Chalco, en donde he escrito este diario.

### *Miércoles 18*

El General Alvarez con su división marchó al amanecer de Ayotzingo. La retaguardia de los Yankies quedó tendida desde Xochimilco hasta Cuapa la caballería mexicana se dividió en tres trosos uno que fue a la Milpa Alta, otro a San Pedro Atocpan y otro a San Antonio Tecoman quedando algunas guerrillas en Tulyehualco, Tetelco y Ayotzingo, otra que viene de Acola, llegó hoy a la Hacienda del Moral. Las guerrillas avanzadas tuvieron un corto tiroteo con los Yankies.

### *Jueves 19*

El enemigo marchó a reunirse de Xochimilco a Cuapa. El General Alvarez salió con una escolta de la Milpa Alta, y fue a Tecomic y San Juan Yztayopan, con dirección a Tulyehualco. Dos vecinos de Ayotzingo han dicho al señor

cura que se ha roto el fuego, y el enemigo fue replegado por las tropas mexicanas de las lomas de Contreras a Cuapa quitándoles 4 cañones. En la noche entró en Ayotzingo un coche que mandó el General Alvarez, quitado a los Yankees con 2 cocheros prisioneros, lo que con los anteriores que allí estaban hacen 7 que parecen ser todos poblanos. Regresa a un correo que mandé a Alvarez.

### *Viernes 20*

Mandé un correo para que me envíe noticia y servía para llevar algunas comunicaciones. A las 8 de la mañana llegó el padre don Juan Ferman con Nicolas y Wenseslao Gomez, tube el gusto de recibir noticias de Rodríguez y me ofreció el padre pasar él o mañana mandar un mozo para que pueda yo escribir con seguridad a aquel amigo. Tuve también gran satisfacción al saber que el señor Herrera se había ofrecido a servir de simple soldado, así como que don Manuel había pedido se le ocuparen en el ejército y que ambos estaban ya sirviendo.

### *Sábado 21*

Hoy es el día más amargo que he pasado. Al levantarme llegó un mozo que fue a observar, y me dijo que ayer habían derrotado al General Valencia y tomado San Antonio que a la caballería de Alvarez la quisieron sorprender y de retiro a la Milpa Alta. Por Ayotzingo han estado pasando algunos guerrilleros y dicen que ya habrán tomado México que el general Alvarez se retira para Cuernavaca, son las dos y el señor cura German me confirma la noticia del mozo, quedamos en que iba a México en el momento que hablaba yo con el me escribe el señor cura de Ayotzingo que un pasajero da la plausible noticia de que los Yanquis aunque llegaron a la Ladrillera han sido después rechazados. Un correo que salió de México a las siete de la mañana de hoy, con cartas, que enseñó, para el General Alvarez y otros dijo que la derrota de ayer fue por una sorpresa que dieron a Valencia que se cree estar vencido, y que el General Santa Anna

ha replegado todas sus fuerzas a México en donde se defienden con entusiasmo, habiendo dejado ayer el camino sembrado de cadáveres Yankis cuando estos avanzaban a la ciudad y que los Polkos se han portado muy bien. He mandado otro mozo a México el que envíe con orden de no volver hasta el desenlace; no llega aún, y son las cuatro de la tarde. El señor cura de Tenango que viene del campo me mandó decir ahora que son las cinco y media, que nuestra pérdida fue de 600 hombres ayer, que hoy están nuestras tropas en Churubusco sitiadas por los Yankies.

### *Domingo 22*

Tan mal día como el de ayer. Por un mozo que llegó quedó confirmada la noticia que dio ayer el correo que venía para Alvarez; agregando: que otro correo que buscaba al propio General hoy de Mejico, le dijo: que atacaban por Chapultepec y el General Santa Auna deseaba cargar la caballería por las lomas de Tacubaya. Acabo de recibir la gran pesadumbre de que los generales Bravo, Perez y Mejía son prisioneros así como tres batallones de la G.N. esto lo supo don A. Gonzalez por un mozo que salió de México ayer a las doce, también que en esa ciudad había muchas efervescencias porque unos querían se fuera el gobierno a Querétaro, otros que se hiciera la Paz, y que Santa Anna estaba decidido por la guerra. Se dijo que Rios llegaba a Tenango y estaba recogiendo los dispersos del Sur. La caballería de Alvarez permanece en la Milpa Alta son las siete de la noche acaba de llegar un criado que fue a México vino a Rodríguez y traé la noticia de que están en armisticio. En todo el día ha habido fuegos, y el criado vio que se retiraban todas nuestras fuerzas con la artillería al interior de la ciudad.

### *Lunes 23*

A las ocho de la mañana viene el padre German me trajo un Diario del 21 en que consta un oficio de Pacheco Ministro del Exterior al Pte. del Congreso para que reuna desde

luego a ésta, pues en virtud de la poca suerte de nuestras avanzadas el enemigo está a las puertas de la ciudad y el Presidente Interino quiere evitar a ésta las desgracias de un asalto, oyendo las proposiciones de paz del enviado de los E.U. que está en el Ejército don Nicolás Trist. Supe que el mismo 21 el general don Ignacio Mora fue a ajustar el armisticio; que Perdigon y Frontera murieron; y que los generales prisioneros son Salas, Anaya y Rincón, que Valencia se ha marchado a Toluca y que el Congreso no se ha reunido. También decían algunos en México que las proposiciones sobre paz eran por ganar tiempo. El General Alvarez con su caballería está contra marchando por Ayotzingo y para a Chalco la retaguardia que es la Brigada del General Hernandez quedó en Ayotzingo, y a la vanguardia le encontró José María, que volvía de México a las 3 de la tarde, en el jaral: aquel me trajo un Boletín en que constan las comunicaciones de Scot y Ministro de la Guerra sobre armisticio, y la de Pacheco al Presidente del Congreso, supe que anoche hecho Junta de Guerra y se acuerdo que si las proposiciones de paz son decorosas se admitan y que en caso contrario, siga la guerra. Se dice que ha sido nombrado el señor Iñigues Gobernador del Distrito, que Pacheco renunció el sábado en la noche, fue llamado Lafragua y no admitió, se creé que quien dirige la política es Tornel.

Esta consumándose nuestra infamia... Por todas partes circulan multitud de noticias contradictorias, y de recriminaciones mutuas entre los generales y la tropa por el horrible resultado de la defensa, sin que deje de jugar lo de traición. ¡Pobre Mejico! ¡¡Paredes!! ¡¡¡Paredes!!!Cuál es tu responsabilidad. No me es posible seguir.